

na francesa al tratar de la instrucción religiosa. Después de hacer su apología, con concurrencia, terminaba con estas palabras:

«Lo que alivia los sufrimientos, lo que santifica el trabajo, lo que hace al hombre bueno, justo, paciente, amable y a la vez humilde y grande, digno del talento y de la libertad, es tener siempre ante la imaginación, la idea de un mundo mejor. Y como creo firmemente en ese mundo, deseo con sinceridad, diré más, *deseo ardientemente la enseñanza religiosa; pero la enseñanza religiosa de la Iglesia.*»

El mismo Víctor Hugo decía en otra ocasión: *Debería llevarse a la cárcel a los padres que envían a sus hijos a un colegio en el cual no se enseñase Religión.*

Felicitaciones a León XIII.—El Rey de Bélgica, el Príncipe Regente de Baden, el Rey de Inglaterra, el Emperador de Alemania y otros Soberanos han anunciado el envío de Misiones especiales al Vaticano con ocasión del Jubileo.

El Embajador de Francia, M. Nizard, ha presentado en el Vaticano las cartas credenciales especiales por las que se le confía la misión de presentar las felicitaciones del Presidente de la República, habiendo sido el primer representante de Estado que ha acudido a presentar sus votos al Santo Padre.

El martes principiará el Septenario de la Congregación de Ntra. Sra. los Dolores en su propia iglesia. La función será a las 5 y 1/2 de la tarde, predicando el Rdo. don Elías Millán excepto el último día cuyo sermón está confiado al Rdo. Dr. D. Juan Manuel Marco. Se cantarán las celebradas composiciones del Maestro Nin y entre ellas la tan sentida *Salve dolorosa*.

Muy saludables han de resultar los sermones de Cuaresma que pronuncia el Padre Carceller, si los numerosos oyentes escuchan con atención la divina palabra, y se compenetran bien de la sana doctrina que expone el ilustrado Jesuita con sencillez y unión evangélica.

El próximo martes comienza en la iglesia del Seminario la novena al glorioso Patriarca San José, con la particularidad

de que este año sólo habrá sermón el día de la fiesta. A las siete de la mañana Misa, durante la cual se meditarán las virtudes del Santo y la función de la tarde será a las seis y media.

—La Archicofradía de Hijas de María Inmaculada y Santa Teresa de Jesús celebrará mañana, en la iglesia de San Antonio, sus funciones de dominica; por la mañana a las siete y media, Misa de Comunión general, y por la tarde, a las cuatro y media, función solemne con exposición del Santísimo Sacramento.

—La Pia Unión del Sagrado Corazón de Jesús practicará mañana, en la iglesia de San Juan, a las cuatro de la tarde, sus ejercicios de dominica en los que estará manifestado el Santísimo Sacramento.

—En San Juan continúa la devoción de los siete domingos consagrados a San José.

—El Rosario se reza en la Capilla de la Cinta a las seis y los sábados a las seis y media con procesión.

Política

ALBUM DE MENSAJES

Con aprobación de nuestro Jefe Delegado, Sr. Barrio y Mier, se trata de recoger Mensajes de felicitación a Don Carlos y a Don Jaime, por la gracia del Cielo concediendo la salud a nuestro amado Príncipe.

Todas las provincias que quieran figurar en este Album, magnífica expresión de alegría y lealtad, dirigirán sus Mensajes, a la mayor brevedad posible, al doctor D. Hdefonso Muñiz Blanco, en Valladolid; Obispo, 5, cuyo señor está encargado de coleccionarlos, y para que los Albums resulten lo más uniformes y elegantes, se procurará usar papel Ministro, con el escudo de la provincia dibujado en colores y dejando márgenes de tres centímetros, y al pie del Mensaje las firmas, sin rúbrica, de las Juntas, Círculos, Redacción de periódicos, etc.

Los Mensajes han de ser dos, uno para Don Carlos y otro para el Príncipe, en pliegos separados, y para remitirlos se colocarán los pliegos entre dos hojas de cartón y en sobre certificado para mayor seguridad.

Literatura

MESA REVUELTA

CARIDAD

Esencia divina, amor fecundo,
del Dios eterno emanación sagrada,
¿quién de tu ardor la dicha regalada,
de su pecho no siente en lo profundo?
Tú las iras del odio furibundo
tornas felice en calma sosegada
y rompes con tu mano delicada
la hostil barrera que divide al mundo.

Tú del dolor la amarga desventura,
mitigas con solícito cuidado
y llega tu querer a tal locura,
que fundes en tus llamas abrasado
al Verbo que bajas de la altura,
con el Hombre a los cielos exaltado.

Ambrosio Martínez y Lozano, Pbro.

IRA

Hija del odio engendra la venganza,
cuyo puñal en negra sangre humea,
por alcanzar su víctima pelea,
y al borde del abismo se abalanza.

Proscripta en su mirada la esperanza,
arde en su corazón infernal tea,
cuyo fuego en sus ojos centellea,
y hasta el trono de Dios sus rayos lanza.

Cuando víctima no halla en su honda pena,
donde hundir su colmillo venenoso,
muerde el puñal, que ocioso le encadena.

Y al llegar un instante de reposo,
no pudiéndose hartar de sangre agena,
abre su corazón y bebe ansioso.

S. Trullol y Plana.

Crónica

El demonio es un pillo redomado que conoce las flaquezas de nuestro corazón, y sabe aprovecharse de ellas para apartar a los hombres del recto sendero del bien.

¿Cómo me las arreglaré—se dijo el ángel de las tinieblas—para deslucir las solemnidades de Semana Santa y apagar el recuerdo de la Pasión y Muerte de Jesucristo?—Inventemos algo, pero ¡tate, tate! seamos discretos, a fin de que no se escandalicen los que adoran al Nazareno. ¿Un paseito

campestre para recoger esa aromática planta que se llama tomillo? Si, es una ocurrencia peregrina, es, como cosa mía, una diablura que dará magníficos resultados. Hasta los que se llaman católicos irán al campo, por de pronto dejarán de asistir a las funciones religiosas y tal vez el agua de los manantiales y el aire oxigenado abrirán el apetito.

Desterrar de una vez y por completo una costumbre inveterada, es muy difícil si no de todo punto imposible; corregirla en lo que se pueda ya es más fácil, y a eso vamos. En la católica Tortosa asiste relativamente escaso número de fieles a las grandes solemnidades de Semana Santa (exceptuando la visita a los Sagrarios) por la mala y detestable costumbre de salir a las afueras de la población en busca de frígola, especialmente los días de Jueves y Viernes Santo; cuando dos ó tres días después podría hacerse lo mismo, en las fiestas de Pascua, esperadas por todas las familias para echar una cana al aire en las vecinas y pintorescas montañas.

¿Por qué no despierta el celo de todos los católicos y sobre todo de las señoras, que tanto podrían conseguir si lo tomaran a empeño?

¿Por qué las liviandades han de sobrepujar, en tierra de cristianos, a los sublimes misterios que vamos a conmemorar? ¡Ah católica Tortosa!

—Ha fallecido doña Rafaela Eixarch, madre del acreditado comerciante don Manuel Monfort, a quien debe servirle de lenitivo la parte que todos sus amigos tomamos en su dolor y el creer que la finada, tan buena y virtuosa, debe gozar la paz de los justos. ¡Roguemus a Dios por su alma!

—Ha sido aprobado en el Senado el dictamen de la Comisión acerca del ferrocarril de Val de Zafán a Tortosa, de acuerdo con el emitido por la del Congreso.

—Ha sido nombrado Regente de la parroquia de Batea el Pbro. Reverendo don Tomás Cid.

—Ha fallecido a edad muy avanzada el antiguo periodista y caracterizado tradicionalista don León Carbonero y Sol, muy conocido y respetado por su carácter, su religiosidad y sus nobles prendas. R. I. P.

—Se halla restablecido de la larga dolencia que ha padecido el distinguido médico señor Cugat, quien ha abierto de nuevo su gabinete. Lo celebramos de todas veras.

—Ayer después de haber recibido los Santos Sacramentos, falleció en esta ciudad nuestro querido amigo el conocido propietario D. Antonio Mercé.

A su distinguida familia enviamos nuestro sentido pésame.—R. I. P.

Imprenta de FOGUET, Plaza Hospital, 5.

de Toledo, quien después del Convenio de Vergara se mantuvo emigrado hasta 1849, en cuyo año se acogió a la amplia y generosa amnistía concedida entonces por Doña Isabel II a los carlistas.

XIII

Excmo. Sr. Marqués de Valde Espina

D. José María de Orbe y Elío.

Nació en Irún el día 6 de Setiembre de 1766; al declararse la guerra entre España y la República Francesa ingresó con el empleo de Alférez en el primer Batallón de Guipúzcoa; en aquella campaña alcanzó el grado de Capitán, pero perdió la mano derecha que hubo de amputársele a causa de una herida que en ella recibió.

En 1802 fué elegido Diputado General del Señorío de Vizcaya, y cuando la guerra de la Independencia mandó, con el empleo de Coronel, el 12.º Batallón de Vizcaya.

Al triunfar los constitucionales fué desterrado a Canarias y después encerrado en la cárcel de Cadiz; pero al restablecerse otra vez el Gobierno absoluto, fué elegido nuevamente Diputado General de Vizcaya el Marqués de Valde Espina a quien concedióse entonces también el Escudo y la Cruz de la Fidelidad Militar.

Cuando el General Mina se sublevó en 1830, mandó el Coronel Marqués de Valde Espina una de las columnas que le obligaron a emigrar.

En 1833 fué elegido por tercera vez Diputado General de Vizcaya el Marqués de Valde Espina, quien al fallecer Fernando VII proclamó a Don Carlos, en unión del Brigadier Zabala, al frente de los padres de Señorío de Vizcaya y de los voluntarios realistas.

Cuando Don Carlos entró en España fué destinado a sus inmediatas órdenes, con el empleo de Brigadier, el Marqués de Valde Espina, quien se distinguió en las acciones de Arrieta, Sesma, Villafranca, Mendaza, Asarta, Puente de Arquijas, Ormaiztegui, Puente de Larraga, Ilarregui, Siete Fuentes y Echarrri-Aranaz; pero disensiones suscitadas en el mismo campo carlista

sitio, y obteniendo la Cruz de la Orden de San Fernando en el combate de 20 de Enero de 1836; al mes siguiente fué nombrado Jefe de Estado Mayor de la División auxiliar del Centro mandada por el Brigadier Bretón con quien asistió a la acción de Rossell.

En Abril de 1837 fué destinado el Sr. Plana al Estado Mayor del General Barón de Meer, con cuyo motivo asistió al sitio de Solsona (por el que se le concedió el grado de Capitán), a la batalla de Gra (con cuya medalla fué agraciado), a las acciones de San Miguel de Taradell, de San Feliu de Saserras, de Capsacosta, de San Juan de las Abadesas, y a la terminación de la guerra civil fué nombrado Comandante de Artillería de la plaza de Berga.

En 1841 desempeñó el Sr. Plana, en comisión, la Comandancia de Artillería de Tarragona, levantó el plano de la rada y fortificaciones de Salou, y emigró a Francia en Octubre del mismo, cuando los sucesos que costaron la vida al General León.

En 1843 regresó a España el Sr. Plana, asistió a los sitios de Alicante y Cartagena, por los que se le concedió el grado de Comandante y prestó servicio en el 2.º Regimiento de Artillería de Plaza hasta 1845, en cuyo año ingresó como Jefe de Escuadrón en el Arma de Caballería y fué nombrado Ayudante de Campo del Capitán General de Aragón.

El 4 de Octubre de 1847 se le concedió el grado de Coronel; cuatro días después se le confirió el mando de una columna al frente de la cual sorprendió un Batallón progresista en Casa Riera, venció al republicano Escodá en San Cugat del Vallés y derrotó la partida de Balfarda en San Fos, y al General Baldrich en Gabá.

Pacificada Cataluña, pasó el Coronel Plana a la situación de reemplazo hasta 1.º de Noviembre de 1850, en cuya fecha fué nombrado segundo jefe del Establecimiento Central de Instrucción de Caballería, existente por entonces en Alcalá de Henares, y en 1853 fué nombrado Director de la Escuela General de Caballería.

En 1854 fué ascendido el señor Plana a Brigadier por la acción de Vicalvaró y ganó la Cruz de la Orden de San Fernando poco después, peleando en Sevilla a las órdenes del General O'donnell.

TALLER DE ESCULTURA
Mariano Martí
 Calle de S. Antonio núm. 12 (vulgo Bosch)
 Se construye en este taller toda clase de escultura en mármol, piedra, madera, yeso y barro.
 Panteones, cruces, chimeneas, pilas y especialidad en lápidas de 15 á 500 pesetas.
 También se hace todo encargo de taller para ebanistería.
 Hay varios muestrarios que se envían á quien lo solicite.

MERCERIA Y PAQUETERIA
Manuel Monfort
 Plaza de la Fuente n.º 2 y
 Plaza de la Constitución n.º 19.
Tortosa.

Variado surtido en abanicos, sombrillas, paraguas, bastones, puntillas bordados, perfumería, cestería, juguetes, objetos de fantasía, artículos de piel, cinturones, cintas, tijeras, hules, sedas, hilos, algodones, etc. etc. y todo lo perteneciente al ramo de mercería y paquetería.

Imágenes carton-madera de la casa Vayres de Olot pudiéndose bendicir e indulgenciar; las hay en las clases extra 1.ª, 2.ª y 3.ª en todos tamaños, siendo mucho más baratas que las de madera y de mayor conservación.

Objetos de Religión, gran surtido en crucifijos, medallas, rosarios, estampas, escudos del Sagrado Corazón de Jesús.

MORESO
 Calzado de todas clases arreglado á las últimas novedades.
REBAJA DE PRECIOS en el calzado de lona.
 Fabricación especial de calzado á medida modelos de la casa.
 Depósito al por mayor y menor de cremas y lustres de todos colores. Tinta especial para refinar de negro toda clase de calzado blanco y color.
 Toda venta de calzado de lona, vá acompañado de su pastilla para su blanqueado.
SUCURSAL: PUENTE DE PIEDRA, donde rigen los mismos precios á clases que en su casa de la **PLAZA CATEDRAL**.

HOJALATERIA DE
Eduardo Lluch
 Plaza de la Catedral, 1.
MECHERO UNIVERSAL
 Con dicho Mechero se obtiene una luz tres veces mayor que la del gas ordinario y un 55% de economía.
 Se colocan manguitos para toda clase de incandescencia por gas.
 No comprar sin enterarse de los precios á que vende.

RELOJERIA
Angel Costa
 Calle de Taulas Velles junto á la Catedral.
 Completo y abundante surtido en relojes de plata, acero y niquel desde 10 á 100 pesetas.
 Composturas de todas clases con prontitud y perfección.
 Se garantizan por un año.

Sombrerería «LA ECONOMICA» de
Antonio Delsors
 —3, Ciudad, 3.—**TORTOSA.**
 En esta acreditada casa se acaba de recibir un rico y extenso surtido en sombreros y gorras de última novedad, procedentes de las mejores fábricas del país y extranjero, á precios baratísimos. Se hacen toda clase de composturas en dicho ramo con toda perfección.
 No comprar sin antes visitar dicha casa.
 —3, CIUDAD, 3—

Taller de escultura
Carlos Beltri Pauli
 (ANTES IGNACIO BELTRI)
 En este taller se construyen toda clase de imágenes y adornos para decorado en madera, mármol y toda clase de piedras.
 Especialidad en trabajos para cementerios.
CLASES DIBUJO
ROSA 18, TORTOSA.

Gran sastrería Ibérica
 BUENAIRE, 16 y 18 y MONCADA, 7.
 GRAN SURTIDO DE GENEROS A MEDIDA PARA LA PRESENTE TEMPORADA.
 ESTAMBRES DE TODAS CLASES Y PRECIOS. Chivots, Armures, Gergas, Driles, Alpaca, Panas y Piqués.
 Gran surtido de toda clase de prendas hechas, para caballeros y niños.
 Especialidad en el corte y baturra sin competencia.

HIPOFOSFITOS CLIMENT
SALUD
 CURA la Anemia, Tisis, Debilidad, Escrofula, Inapetencia.
 Exigase el legítimo jarabe marca "SALUD" UNICO aprobado por la Real Academia de Medicina.

COLEGIO de 1.ª ENSEÑANZA
 DEL **Círculo de Artesanos**
 DIRIGIDO POR **D. José Fortuño Rosés**
 Maestro superior

Por acuerdo de la Junta de Gobierno de este Círculo, el día 1.º de Marzo próximo se abrirá un Colegio de 1.ª enseñanza, en el primer piso del local que ocupa dicha Sociedad.

Habrán clases diurnas y nocturnas; estas serán gratuitas para los socios y sus hijos, y en las primeras los hijos de los socios que asistan á las mismas deberán satisfacer la mitad de la cuota que paguen los que no sean.

Para informes y detalles dirigirse á Secretaría.
 Tortosa 20 de Febrero 1902.—P. A. de la J. de G.

El Secretario,
F. Juan García.

Librería Religiosa Científico y Literaria
 DE **FRANCISCO MESTRE**
Misales, Breviarios, Diurnos, Libros de texto.
 para primera y segunda enseñanza
ROSA, 11.—TORTOSA

Juan Estorach
 ANGEL 30, TORTOSA
 Abonos químicos para cultivos diferentes
PRIMERAS MATERIAS GARANTIZADAS
 Cloruro de potasio 80 á 85% pureza, 52% potasa.—Nitrato de sosa á 95% pureza, 15-16% azoe.—Sulfato amónico á 20-21% pureza á 24-25% amoniaco.—Sulfato de hierro polvo fino.—Superfosfato de cal mineral á 18-20% ácido fosfórico soluble.
 Se sirven todas las fórmulas garantizadas y con gran economía.

Estado de la Iglesia Católica de España al comienzo del siglo XX
 Formará un tomo en folio de más de 500 páginas, con papel superior y de una impresión clara y esmerada, llevando multitud de grabados de los principales monumentos religiosos é infinidad de ilustraciones de nuestro más notable personal eclesiástico.
 Se incluirán todos los retratos y biografías del Episcopado español: de los sacerdotes que más se hayan distinguido en la prensa, en las ciencias y literatura, en la oratoria sagrada, etc; lo más culminante del clero dedicado á la enseñanza, base hoy de la verdadera civilización cristiana; los más grandes modelos de virtud por sus obras caritativas ú otros motivos dignos de mención; y, por último, á cuantos por su sabiduría en el desempeño de su alta misión merezcan ser conocidos del público en general.
 Llevará asimismo, la obra de referencia todos los nombres, con su cargo y dirección, del sacerdocio español; y finalmente, la historia, con sus necesarias ilustraciones, de las Catedrales y monumentos religiosos que existen hoy en España.

LA LIBERTAD
 PERIODICO TRADICIONALISTA
 Precio de suscripción: dos reales al mes en toda España.
ANUNCIOS GRATIS A LOS SEÑORES SUSCRIPTORES
 REDACCION Y ADMINISTRACION E IMPRENTA
 PLAZA DEL HOSPITAL, 5; TORTOSA.

A fines de Febrero de 1855 fué destinado el Brigadier Plana á Pamplona, con el cargo de Gobernador Militar; en Enero de 1856 se le concedió la Gran Cruz de la Orden de Isabel la Católica y en Agosto del mismo año fué promovido á Mariscal de Campo, encargándose entonces del Gobierno Militar de Tarragona hasta Abril de 1857 que fué nombrado Capitán General de Galicia.

En 1860 fué agraciado el General Plana con la Gran Cruz de la Orden de San Hermenegildo.
 Al triunfar la Revolución de 1868, el General Plana ofreció su espada y sus servicios á Don Carlos, quien en Junio de 1874 le nombró Ministro de la Guerra, elevado cargo que desempeñó por espacio de un año, continuando después en el Norte hasta la terminación de la guerra, emigró á Francia y desde entonces vivió ya alejado de la vida militar y de la política.

XII.

Excmo. Sr. D. José Alvarez de Toledo.

Hijo del Capitán de Navío D. Luis Alvarez de Toledo, nació en la Habana el 14 de Mayo de 1779; fué nombrado Guardia Marina en 1794, ascendió al año siguiente á Alférez de Fragata y en Noviembre de 1797 fué herido en un combate que sostuvo su padre contra un bergantín y una fragata inglesas.

En 15 de Octubre de 1802 fué ascendido al empleo de Alférez de Navío y mandando una obusera y una cañonera del apostadero de la Coruña llegó á convoyar 472 embarcaciones mercantes sin que los enemigos se apoderasen de ninguna de ellas. El 3 de Junio de 1806 convoyaba 14 buques mercantes al puerto de Vivero, cuando una balandra inglesa quiso cortar la retaguardia del convoy; pero el Sr. Alvarez de Toledo, con el cañonero *Centella* la atacó, y no pudiendo hacer uso del cañón más que para el primer disparo, se lanzó al abordaje y apresó la balandra enemiga, llamada *Xopp*, de Jersey, artillada con 8 cañones, y la condujo al día siguiente al puerto de Vivero, por cuyo combate mereció que el Director General de la Real Armada le felicitase en nombre de Su Majestad.
 En 1803 fué el Sr. Alvarez de Toledo nombrado Ayudante de

Campo del General Riquelme, con quien formó parte del Ejército que mandaba el General Blake; fué promovido á Teniente de Fragata en Febrero de 1809, y en la desgraciada acción de Espinosa de los Monteros salvó el Sr. Alvarez de Toledo la vida á su General Riquelme.

Mandando después la goleta *Tigre* distinguióse tanto el señor Alvarez de Toledo que el Ministro de Negocios de España en Lisboa dió parte al Ministro de Estado de los grandes méritos contraídos en la acción del Puente de San Poyo por nuestro biografiado, quien fué agraciado con la Medalla conmemorativa de aquel hecho de armas y con el grado de Teniente de Navío.

En Setiembre de 1810 fué el Sr. Alvarez de Toledo elegido Diputado por Santo Domingo, con cuyo motivo tomó asiento en las Cortes de Cadiz; en 1817 fué agregado al Ministerio de Estado, en el que mostró su gran valla redactando una notable Memoria sobre nuestras relaciones con los Estados Unidos y sobre los medios que debieran emplearse para impedir la emancipación de nuestros dominios de América.

En 1818 el Rey de las dos Sicilias confirió al Sr. Alvarez de Toledo la Cruz de la Orden de San Jorge.

En 1820 desempeñó varias comisiones de Fernando VII cerca de los soberanos de las principales potencias de Europa, y cuando la campaña realista fué nombrado Ayudante de Campo del General Marqués del Moncayo.

En 1824 fué condecorado con la Cruz de la Fidelidad y ascendido á Brigadier, y al año siguiente se le nombró Ministro Plenipotenciario de España en Luca y Toscana.

En Noviembre de 1826, S. A. R. el Duque de Parma agració con la llave de Gentil hombre al Brigadier Alvarez de Toledo, quien desempeñó después los cargos de Ministro Plenipotenciario de España en Suiza, y después en Nápoles, cuyo Rey le agració con la Gran Cruz de San Genaro.

Al morir Fernando VII hizo el Brigadier Alvarez de Toledo dimisión de su cargo diplomático y ofreció sus servicios á Don Carlos, quien le encargó numerosas comisiones diplomáticas y le nombró Representante suyo cerca del Rey de Nápoles, siendo innumerables y valiosísimos los servicios prestados á la causa carlista durante la primera guerra civil por el Brigadier Alvarez